



Communiqué de presse

Date 26.06.2023

Les jeunes face au racisme : état des lieux et pistes de prévention

À l'occasion d'un colloque organisé par la Commission fédérale contre le racisme (CFR), plus de 270 personnes se sont réunies à Berne lundi 26 juin 2023 pour aborder le thème des jeunes face au racisme. Au travers de diverses études et observations de terrain, les intervenants ont porté un regard critique sur le racisme en milieu scolaire, dans le sport/loisirs et dans l'espace numérique. Dans son message d'ouverture, le président de la Confédération, Alain Berset, a souligné l'importance de cet événement.

Le programme du colloque s'articulait autour de trois domaines qui déterminent en grande partie le quotidien des moins de 18 ans : l'environnement scolaire, le sport et les loisirs, et l'espace numérique. Experts, praticiens et personnes issues de la société civile ont pu débattre des questionnements suivants : Comment la jeunesse perçoit-elle le racisme ? Quelles sont leurs expériences ? Quelle est la responsabilité des institutions dans la prévention et la lutte contre le racisme dans ces trois domaines de vie ?

En guise d'introduction, la présidente de la CFR Martine Brunschwig Graf a rappelé les intentions de cette journée : « Le racisme n'épargne pas les jeunes, que ce soit à l'école, durant les loisirs, les activités sportives ou sur les réseaux sociaux. Nous attendons de ce colloque qu'il donne matière à agir dans le futur, nous le devons à la jeunesse d'aujourd'hui et à celle de demain ».

Dans son message d'ouverture, le président de la Confédération Alain Berset, a de son côté souligné que les institutions et organisations qui s'occupent au quotidien d'enfants ou de jeunes doivent se montrer critiques envers leurs structures. Les enfants et les jeunes ont le droit de se développer dans un environnement où ils ne sont confrontés à aucune discrimination.

Dans son intervention, Elke-Nicole Kappus, de la HEP de Lucerne, a mis en avant la nécessité de développer une formation et une éducation plus éclairées pour identifier et combattre activement la discrimination raciale dans les écoles et la formation. Pour cela, il faut que le thème du racisme soit ancré dans les programmes scolaires. Selon elle, l'école et la formation sont des lieux propices pour développer un langage commun et transmettre les outils nécessaires pour lutter contre le racisme.

Jérôme Berthoud, de l'Observatoire du sport populaire, a souligné l'existence du racisme dans le sport en Suisse et a appelé à une meilleure compréhension et cartographie de ce phénomène. Il a également insisté sur la nécessité d'un changement culturel, mettant notamment en avant l'importance de promouvoir le vivre-ensemble pour prévenir et combattre le racisme dans le sport.

Stéphane Koch, spécialiste des questions numériques, a mis en évidence l'importance de l'éducation à la citoyenneté numérique. Selon lui, l'espace numérique joue un rôle crucial dans l'éducation, le bien-être et le développement des élèves. Cet aspect doit figurer de manière plus explicite dans le plan d'éducation au numérique des écoles. « Les écoles doivent comprendre que la définition du périmètre scolaire ne se limite plus juste à un espace physique. La cour d'école s'étend à l'espace numérique, aujourd'hui. »

Le programme de l'après-midi prévoyait six sessions visant à approfondir le thème de la perception du racisme chez les jeunes et de la responsabilité des institutions. Les participants se sont penchés sur des lacunes identifiées dans le matériel pédagogique suisse. Ils ont soulevé des questions sur l'inclusion dans le scoutisme et dans le domaine sportif et ont parlé de la pertinence de l'éducation à la citoyenneté numérique pour combattre

le discours de haine en ligne. Le point de vue et l'expérience de jeunes face au racisme en Suisse ont été présentés, révélant que les processus de stigmatisation raciale vécus par ces derniers sont étroitement liés aux appartenances sociales et aux orientations scolaires. La table ronde finale a permis de mettre en avant des initiatives de prévention au racisme chez les jeunes.

Cette journée de colloque a fourni une plateforme essentielle pour aborder ces sujets cruciaux et encourager un dialogue ouvert et constructif. Les participants ont reconnu l'importance de poursuivre ces efforts en faveur d'une société suisse plus inclusive, où la diversité est reconnue comme une caractéristique fondamentale et où le racisme est combattu de manière proactive. Les jeunes sont au cœur de cette démarche.

Renseignements complémentaires :

Martine Brunschwig Graf, présidente de la CFR, 079 507 38 00 ; martine@brunschwiggraf.ch

Alma Wiecken, responsable du secrétariat de la CFR, 079 271 89 20 ; alma.wiecken@gs-edi.admin.ch